

Hausarbeitsthema im Modul 2.2 im BA „Politik und Organisation“ / Wintersemester 2005/ 2006

Themensteller: Priv.-Doz. Dr. Stephan Bröchler

Im Rahmen der schriftlichen Hausarbeit im Modul 2.2 bearbeiten Sie ein vorgegebenes Thema, das Sie selbstständig entwickeln und begründen müssen. Aufgrund ihrer Entwicklung der Fragestellung müssen Sie selbst sinnvolle Länderbeispiele auswählen.

Beachten Sie bitte unbedingt die formalen Hinweise zur Hausarbeit im Modul 2.2 im Internet!

Grundlage sind die Studienbriefe sowie die angegebene zusätzliche Pflichtlektüre. Es steht Ihnen jedoch selbstverständlich frei, weitere Literatur heranzuziehen.

HAUSARBEITSTHEMA: INTERESSE ALS VERGLEICHENDE POLITIKWISSENSCHAFTLICHE ANALYSEKATEGORIE

Der Begriff „Interesse“ stellt einen unverzichtbaren Begriff der Politikwissenschaft dar. Der Politikwissenschaftler Manfred G. Schmidt definiert den Interessenbegriff in der Politik und der Politikwissenschaft als eine Konstellation von Akteur oder Akteuren und begerhtem Gut, die durch Anteilnahme, Neigung oder Erwartung eines materiellen oder immateriellen Vorteils seitens des Akteurs bzw. der Akteure geprägt ist. Der Interessenbegriff verknüpft somit Individuum und Gesellschaft als auch die Beziehungen von Individuen und Gesellschaften im Blick auf gemeinsame und strittige private wie öffentliche Anliegen.

Aufgabe:

Konzeptionieren und verfassen Sie eine schriftliche Hausarbeit (Umfang 15 Seiten), in der Sie eine begründete politikwissenschaftliche Forschungsfrage mit dem Begriff Interesse als vergleichende Analysekatgorie systematisch entwickeln.

Wählen Sie für die Hausarbeit einen Fokus aus, der den Begriff Interesse in den Blick nimmt:

Fokus 1: Interesse als Analysekatgorie für die politikwissenschaftliche Erklärung der Bedeutung von Abgeordneten in unterschiedlichen Regierungssystemen

Die schriftliche Ausfertigung soll folgende Aspekte berücksichtigen:

1. Es sollen die Charakteristika der gewählten Regierungstypen herausgearbeitet werden.
2. Für zwei Länder, die sich sinnvollerweise dem Typus der gewählten Regierungsweise zuordnen lassen, sollen Bedingungen der Interessenartikulation und – durchsetzung für Parlamentarier aufgezeigt werden.
3. Beantworten Sie auf der Grundlage der Länderanalysen, die von Ihnen entwickelte Fragestellung in Bezug auf die Analyse der Ursachen diagnostizierter Gemeinsamkeiten und Unterschiede.

oder

Fokus 2: Interesse als Kategorie zur Analyse der Rolle von Parteien in unterschiedlichen Regierungssystemen

Die schriftliche Ausfertigung soll folgende Aspekte berücksichtigen:

1. Arbeiten Sie die Charakteristika der als Länderbeispiele gewählten Typen von Regierungssystemen heraus.
2. Für zwei Länder, die sich sinnvollerweise der von ihnen gewählten Regierungsweise zuordnen lassen, soll die Bedeutung des Begriffs Interesse für die Analyse von Parteien herausgearbeitet werden.
3. Beantworten Sie auf der Grundlage der Länderanalysen, die von Ihnen entwickelte Fragestellung in Bezug auf die Analyse der Ursachen diagnostizierter Gemeinsamkeiten und Unterschiede.

oder

Fokus 3: Interesse als Kategorie zur Analyse der Bedeutung von Staats- bzw. Regierungschefs in verschiedenen Regierungssystemen

Die schriftliche Ausfertigung soll folgende Aspekte berücksichtigen:

1. Es sollen die Charakteristika der gewählten Regierungstypen herausgearbeitet werden.
2. Für zwei Länder, die sich sinnvollerweise den von ihnen gewählten Regierungsweisen zuordnen lassen, soll die Bedeutung von Interessen für Staats- bzw. Regierungschefs aufgezeigt werden.
3. Beantworten Sie auf der Grundlage der Länderanalysen, die von Ihnen entwickelte Fragestellung in Bezug auf die Analyse der Ursachen diagnostizierter Gemeinsamkeiten und Unterschiede.

Hinweis:

Bitte beachten Sie, dass die Bachelorprüfungsordnung - aus gutem Grund - eine Korrekturzeit von bis zu acht Wochen nach Abgabe (!) vorsieht (§12, Absatz 3, Satz 2). Bitte vermeiden Sie deshalb Nachfragen über das Ergebnis vor Ablauf der Frist an das Prüfungsamt oder an den Modulbetreuer. Da wir wissen, dass Sie alle gespannt auf ihr Ergebnis warten, werden wir die Hausarbeiten so schnell wie möglich bearbeiten.